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В мае свой юбилей отметят:
01.05 - Арвидас Иосифович Летувнинкас, зав. кафедрой ГГФ,
01.05 - Гульдар Зиннатовна Дружинина, доцент ФТФ,
06.05 - Анатолий Федорович Ларионов, инженер ЭТО,
12.05 - Галина Константиновна Бачкова, стрелок охраны,
12.05 - Владимир Петрович Нагоркин, начальник караула,
13.05 - Анатолий Георгиевич Филимошкин, доцент ХФ,
15.05 - Зоя Петровна Чернышова, зам. начальника общего отдела,
18.05 - Геннадий Петрович Агибалов, зав. кафедрой РФФ,
24.05 - Галина Ивановна Головко, ст. преподаватель КФВ,
29.05 - Нелли Михайловна Алехина, доцент ГГФ,
29.05 - Владимир Тимофеевич Калайда, доцент РФФ,
29.05 - Светлана Леонидовна Кононова, ст. лаборант ИФ,
31.05 - Татьяна Петровна Русакова, доцент ЮИ.

Поздравляем!
в  прошлом номере по досадной ошибке в списке соросовских доцентов 

ТГУ 1999 года не был указан доцент Ф П М К  Г.М.Кошкин.
Мы поздравляем Геннадия Михайловича с присвоением (уже второй раз!) 

этого звания и желаем дальнейших успехов.
* * *

Звание “Заслуженный деятель науки РФ ” за заслуги в научной деятельно
сти получил зав. кафедрой М М Ф профессор А.М.Гришин. А звание “Заслу
женный работник физической культуры” за большой вклад в развитие физ
культуры и спорта присвоено проректору по социальным вопросам, прези
денту клуба СКАТ В.В.Жданову.

К 200-летию 
Пушкина

О р г к о м и т е т  п о  п о д г о т о в к е  

и  п р о в е д е н и ю  у н и в е р с и т е т с к и х  

м е р о п р и я т и й ,  п о с в я щ е н н ы х  2 0 0 -  

л е т и ю  с о  д н я  р о ж д е н и я  А .  С .  

П у ш к и н а ,  п р и г л а ш а е т  в с е х  ж е 

л а ю щ и х  п р и н я т ь  у ч а с т и е  в  к о н 

к у р с е  н а  л у ч ш е е  п о э т и ч е с к о е  

п р о и з в е д е н и е  и  л у ч ш у ю  ф о т о г р а 

ф и ю  п о  с л е д у ю щ и м  н о м и н а ц и я м :

1. “Друзья, прекрасен наш союз!”
2. “Я помню чудное мгновенье...”
3. “Россия вспрянет ото сна” .

Материалы на конкурс при
нимаю тся в редакции газеты 
“Альма Матер” (Центр культуры 
ТГУ, к. 15, тел. 41-57-06) до 15 
мая 1999 года.

Победителей ждут интересные 
призы.

На ММф - новый декан
На механико-математическом факультете состоялись перевыборы декана.
Расширенное заседание ученого совета ММ Ф, на котором присутствовали 

ректор ТГУ Г.В.Майер и проректор по учебной работе А.С.Ревушкин, открьш 
декан В.А.Штанько, представив отчет за период своей работы на этом посту. За
тем перед собравшимися выступили кандидаты на должность декана — профессо
ра И.А.Александров, А.М.Бубенчиков, доценты А.Н.Малютина, Г.Я.Мамонтов, 
Н.Р.Щ ербаков.

Всего в голосовании приняло участие 80 человек. Несмотря на довольно боль
шое количество претендентов “в деканы” , все решилось в первом туре - 45 со
трудников отдали свои голоса за Н.Р.Щ ербакова. После объявления результатов в 
зале раздались дружные аплодисменты и Николая Романовича поздравили кол
леги.

Редакция газеты также присоединяется к этим поздравлениям и желает ново
му декану успехов на нелегком посту.

О .  И л ь и н а .

ТГУ делится опытом
На прошлой неделе в ТГУ проходил 

семинар Ассоциации “Открытый универ
ситет Западной Сибири”, в котором при
няли участие представители Якутского, 
Амурского, Алтайского, Сургутского, 
Томского госуниверситетов.

В течение недели участники семи
нара проходили обучение на базе ТГУ 
по разработке мультимедиа курсов, ис
пользованию новейших информацион
ных технологий, современных приемов 
обучения. Опыт, полученный в стенах 
ИДО ТГУ, будет в дальнейшем приме
няться университетами - членами Ас
социации для создания системы дис
тан ц и о н н о го  о б р азо ван и я  у себя 
“дома”.

25 апреля студенты исторического 
факультета собрались на свой традици
онный весенний праздник с немного гру
стным названием “Ностальгия” .

Все курсы отличались активностью и 
представили зрителям сюи мини-постанов
ки. Первый курс вспомнил о своей первой 
и, судя по песенке “Ты выкинул” (в смыс
ле, с экзамена), нелегкой сессии. Второй 
углубился в века и “дошел” до самого царя 
Додона, а также порадовал зал песней 
“ТГУ, истфак”, слова которой были по
ложены на небезызвестную композицию 
“Тополиный пух”.

Третий курс юморил на темы “Китай
цы идут на войну” и “Ловись, рыбка”, 
четверокурсники вспомнили об известном 
романе братьев Вайнеров “Место встречи 
изменить нельзя”. Ну а дипломники, ра- 
зьправ сценку о зачете и студенте, заяви
ли в конце, что “лучше истфака нет”. Та
кой вьшод сделали они за пять лет учебы.

Ю . Ф р о л о в а ,  

о т д е л е н и е  ж у р н а л и с т и к и .

У ИФ — “Ностальгия”
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Alma Mater 3
“Сказание о земле 

сибирской”
27 апреля в выставочном зале НБ 

ТГУ состоялось торж ественное от
крытие выставки. “С казание о земле 
сибирской” , посвящ енной 90-летию 
со дня рождения профессора З.Я. Б о
яршиновой. Зоя Яковлевна - крупный 
ученый, историк, этнограф , архео
лог, заведовала с 1968 по 1985 годы 
кафедрой истории С С С Р досоветс
кого периода Томского госуниверси
тета. В экспозиции выставки пред
ставлены документальные материа
лы из личного фонда профессора З.Я. 
Боярш иновой, личны е документы, 
фотографии, телеграммы, почетные 
грамоты и конечно же работы Б о 
ярш иновой и ученых ТГУ по исто
рии Сибири. Выставка будет работать 
с 27 апреля по 7 мая, часы работы 
выставочного зала с 11 до 17 часов 
ежедневно, кроме выходных и праз
дничных дней.

В несколько

На ученом совете ТГУ

строк
22 апреля состоялась конференция 

трудового коллектива, на которой  
были подведены итоги выполнения 
коллективного договора 1996-98 годов 
и заключен новый колдоговор на 1999- 
2001 годы, а также утвержден новый 
Устав ТГУ.

Команда ТГУ заняла первое место 
в городской Олимпиаде по экономи
ческой теории.

20 апреля состоялась областная 
олимпиада по сопромату. В ней приня
ли участие все шесть вузов Томска. 
Команда ТГУ заняла второе место.

25 апреля прошла межвузовская 
олимпиада по теоретической механи
ке, посвященная Памяти Н.А.Тетери- 
на. В ней приняли участие три вуза — 
ТГУ, ТПУ и ТГАСУ. Наш универси
тет занял 3-е место.

С 27 по 30 апреля на М М Ф прохо
дит студенческая конф еренция. На 
каждой из восьми ее секций представ
лено 8-10 докладов.

7 мая радиофизики отметят свой 
профессиональный праздник. Занятий 
в этот день на РФ Ф  не будет. В 10.00 
состоится торжественное заседание, 
затем — факельное шествие совместно 
со студентами ТУСУРа. И завершится 
все дискотекой в общежитии №8.

На недавно состоявшемся мме- 
днівві ученеіе «овета 1ТУ быіві рас- 
смотреиы два основных воіфосаі 
'То іуіы нты  1998 г., шдачи и план 
меролрмяпм по рювнпво учебной 
доятовьности в 1999 г .' и *3011041 и 
план мероприятий по упучиинию  
быта студентов в обиюяапмях ТГУ".

В докладе проректора по учебной ра
боте были подведены итоги учебной де
ятельности за прошедший год. В 1998 году 
в Томском университете на дневном от
делении обучалось 9060 студентов по 11 
направлениям и 56 специальностям, в том 
числе 1907 с полным юзмещением зат
рат на обучение. Наиболее высокая абсо
лютная успеваемость в летнюю сессию — 
на МФСХ, БПФ , КФ, Ф П , Ф ПМ К, 
ЭФ, наиболее высокая качественная ус
певаемость — на ЭФ, МФСХ, ХФ, ФИЯ, 
ФилФ. Абсолютная успеваемость в зим
нюю сессию лучше всех была на БПФ, 
ФК, ФИЯ, ФсФ; качественная — на ФК, 
ФИЯ, ФсФ, МФСХ. Выпущено 1138 вы
пускников, в том числе 244 бакалавра, 
868 специалистов, 20 магистров, 6 с нео
конченным высшим образованием. В ТГУ 
зачислено более 2300 студентов, в том 
числе 756 студентов с полной компенса
цией затрат на обучение. Наиболее высо
кие конкурсы были на ФИЯ, ФП, в ЮИ 
(5-7 человек на место), на физико-мате
матических и есгественнонаучньк - 2,5-3. 
За прошедший год в университете бьшо 
отчислено 1239 человек, из них 56% - за 
неуспеваемость. По мнению Александра 
Сергеевича, причина в том, что требо
вания к студентам, в том числе и плат- 
никам, продолжают оставаться на высо
ком уровне, а также в недостатках мето
дической работы.

Вместе с тем, в учебной работе име
ется ряд недостатков. Не все учебные 
планы приведены в соответствие с гос
стандартами, имеется перегрузка ауди
торной работой. Недостаточно ведётся 
подготовка учебников и учебных посо
бий, не используются разнообразные 
методы оценки качества реализации 
учебньк дисциплин. Не хватает аудитор
ного фонда для качественной реализа
ции образовательных программ.

Выступление А.С.Ревушкина допол
нил начальник учебного отдела В.В. Ло
зинский, сообщив, что в следующем

учебном году остро встанет проблема не
хватки аудиторий. Ожидается увеличение 
числа студентов на 700-800 человек и в 
связи с этим понадобятся еще 27(!) ауди
торий. Поэтому необходимо восстановить 
работу комиссии по аудиторному фонду.

В решении ученого совета была от
мечена необходимость приведения учеб
ных планов в части естественнонаучных 
дисциплин и психолого-педагогическо
го цикла в соответствие с госстандар
том, а перечень специализаций в соот
ветствие с классификатором. Также ре
ш ено добиться уменьшения объёма 
аудиторной нагрузки и количества спец
курсов, принять меры по внедрению 
разнообразньк методов оценки качества 
преподавания дисциплин и увеличению 
аудиторного фонда.

Проректор по социальным вопро
сам В.В.Жданов в своем выступлении по 
второму вопросу сообщил, что реше
ние учёного совета ТГУ от 25 марта 1998 
года по улучшению быта студентов в 
общежитиях ТГУ в основном выполне
но. Заметно улучшились условия про
живания. Обеспечен строгий пропуск
ной режим в общежитиях, разработана 
программа поэтапного капитального 
ремонта коммуникаций общежитий, 
введены в практику еженедельные со
вещания заместителей деканов по вос
питательной работе, конкурсы на луч
шую комнату и т.д.

Однако до сих пор деканы боль
шинства факультетов не уделяют дол
жного внимания воспитательной ра
боте со студентами в общежитиях и 
обеспечению  нормальны х условий 
быта и отдыха студентов.

В итоге обсуждения этого вопроса 
ученый совет постановил: обеспечить 
капитальный ремонт коммуникаций об
щежития №  8 (отопление, водоснабже
ние, канализация и электроснабжение), 
ремонт мест общественного пользова
ния всех студенческих общежитий, де
канам факультетов усилить воспитатель
ную работу со студентами в общежитии, 
в т.ч. привитие навыков культуры быта, 
обеспечить работу сгудсоветов, условия 
для домашних занятий и полноценного 
отдька студентов. Решено также продол
жить в следующем учебном году конкур
сы на лучшие комнаты и секции

Н а ш  к о р р .

Потоп у психологов
Весенним апрельским днем деканат факультета психологии, расположенный на 4- 

м этаже Центра культуры ТГУ, стал наполняться...водой, тонкими струйками стекав
шей с крыши по стенам. Но деканат не “Титаник”, поэтому не затонул, хотя вся 
работа на время остановилась. В быстрые сроки были проведены спасательные рабо
ты, и “экипаж”, а также мебель и документы эвакуированы в БИН, где они находят
ся и по сей день в кабинете №8 на первом этаже. Телефона на новом месте пока нет, но 
работа продолжается, студенты учатся.

“Нет ничего постояннее, чем временное”, - глубокомысленно заметили сотруд
ники деканата, размышляя о том, надолго ли они обживают БИН. И пожелали всем 
остальным факультетам с подобными приключениями не сталкиваться.
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Пушкин и компьютерная графика
24 апреля на ф акультете ин

ф орм атики состоялся детский  
праідник компьютерной графики 
по скаікам  и лирике А.С.Пушки-

Кроме показа иллюстраций к пуш
кинским произведениям, созданных 
детьми, здесь также звучали стихи в 
их исполнении и музыка, написанная 
великими композиторами на произ
ведения гения русской поэзии. Каж 
дый участник праздника получил приз 
в виде уменьш енного изображ ения 
своей картинки. Довольны остались 
все —дети, их родители и все присут
ствующие.

При Ф И нф  уже давно существует 
ш кола инф орматики для ребят, обу
чающихся в 1-6-х классах. О рганизо
вана она была благодаря усилиям обо
ж ательн и цы  детей , преподавателя  
Ф И нф  Т.Н .П оддубной при поддер
жке декана факультета Б.А. Гладких.

Среда, в которой работают дети 
на занятиях, придумана английским 
математиком Сеймуром П ейпертом и 
ориентирована специально на психо
логическое развитие детей. На воп 
рос, как проходят занятия в такой 
необычной “ш коле” , маленькие уче
ники серьезно ответили мне: “ Садим
ся, учимся работать с клавиатурой, 
когда разберемся - начинаем малень
кие картинки делать, потом со вре
менем “на и знанку” переходим...”

Занятия проходят очень просто. Ос

воив 4-5 команд, дети уже могут рисо
вать. Язык программирования Logo до
ступен детскому пониманию, легко ус
ваивается и позволяет перейти в буду
щем на более сложный уровень, так как 
учит правильному программированию.

“Детям, как никому другому, свой
ственно стремление к красоте, им лег
ко привить эту красоту” , — уверена 
Тамара Николаевна. Многие дети в сле
дующем году перейдут в другую область: 
от картинок, развивающих эстетичес
кие чувства, к картинкам , которые 
учат рассуждать логически.

А самое главное, что ребятам это 
необычайно интересно. Нельзя не за
метить блеска в их глазах, жажды по- 

. знания чего-то нового... Любой ре
бенок, у которого есть интерес к ин 
форматике, на этих занятиях его не 
потеряет.

P.S. А кот ученый в рисунке уче
ницы 3-го класса Юли Шадриной уди
вительно походил на роденовского 
“Мыслителя”.

Е . Г л а з у н о в а ,  

о т д е л е н и е  ж у р н а л и с т и к и ,  

ф о т о  И .  Ш а п о в а л о в а .

23 апреля в областном х у 
дож ественном  м ухее о ткр ы 
лась вы ставка "Эхо пуш кинс
кой эпохи в "Сибирских Аф и
н ах", органніованная при фи
нансовой поддерж ке И нститу
та "О ткры тое общ ество" (ф онд  
Сороса).

На выставке впервые в едином ком
плексе экспонируются раритетные па
мятники культуры и искусства пушкин
ского времени, которые хранятся в на
учной библиотеке ТГУ, Томском обла
стном художественном и Томском обла
стном краеведческом музеях. Здесь пред
ставлены издания произведений А.С.- 
Пушкина, сборники, журналы и аль
манахи, в которых они были опубли
кованы, полный комплект пушкинско
го журнала “Современник” за 1836 год, 
сохранивш ийся в библиотеке графа 
Г.А.Строганова, двоюродного дяди А.С- 
. Пушкина.

О собы й к о л о р и т  и атм о сф ер у  
п уш ки н ской  эпохи  создаю т ж и в о 
писн ы е и ли тограф и рован н ы е п о р 
треты  зн ак о м ы х  и друзей  п о эта , 
вы п олненны е его соврем енн и кам и .

Эхо пушкинской эпохи

с  первых дней своей работы выстав
ка привлекла большое внимание томи
чей — ведь это настоящее путешествие 
в историю России начала 19-го века, 
встреча с современникам и великого

поэта и героями его произведений.
О . П е н к и н а .  

Н а  ф о т о  И .  Ш а п о в а л о в а :  

в ы с т у п л е н и е  р е к т о р а  Т Г У  Г . В .  

М а й е р а  н а  о т к р ы т и и  в ы с т а в к и .
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ОБРАЗОВАНИЕ И БИЗНЕС:
"мост"

Сейчас, иаварноа, межно смело 
жпвоіь ''веіуігоасем'' чопевока, но- 
навно мкенчившого высшоо учеб
ное іаведение и уж е нашедшеге 
себе роботу. А уж е с т  pcrtera ста 
будет по данной ему в вуіе спецн- 
сив>нестм, те этому человеку мож
но пемшидевать вдвойне. Посколь
ку сегодня н атц о  сорьоэнойшая 
проблема бога.той новостробован- 
ности молодьк вьвіускшков. И но 
ТОІВ.КО потому, что их слоцнат.нес
ти не нужны или вьетускники не до
статочно квалифицированны - это 
тоже имеет место бьпь - чшцо все
го от работодателей сльвшвиывииь 
один-единственный вопрос, кето- 
рьві еідіедопяет все: "А у  вас ость 
опыт работы?"

Вот и становится нормальным такое 
явление, когда молодые специалисты- 
международники занимаются торговлей в 
магазине, экономисты-финансисты рабо
тают секретарями, а вьшускники истори
ческих факультетов преподают математи
ку. Несоответствие спроса предложению, 
отсуплБие информации о реальном состо
янии на рынке труда, незнание действи
тельных потребностей современных рос
сийских фирм - все эго проблемы настоя
щего времени. И свои предложения по ре
шению хотябы части из них сделал про
шедший 12-14 апреля в Москве Между
народный студенческий форум по эконо
мическому образованию, проводимый 
международной организацией A1ESEC.

В форуме приняли участие предста
вители различных компаний, фирм, пре
подаватели вузов и, конечно, студенты 
из многих российских городов: Москвы, 
Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Ке
мерова, Красноярска, Калининграда, 
Т ольятти , Я рославля, М урм анска,

ОТ теории к практике
Нижнего Новгорода, Уфы и др. Были 
также гости из Белоруссии, Венгрии, 
США, Швейцарии и Болгарии. Данный 
форум имел название - “BRIDGE”, что 
в переводе с английского означает 
“мост”. Главной проблемой всех дискус
сий, докладов и деятельности рабочих 
групп бьиі именно этот “мост” через 
расстояние, разрыв между тем, что мо
лодые специалисты экономики получа
ют в вузе, и тем, чем они будут зани
маться в реальном будущем, связь меж
ду теорией и практикой. Сегодня этот 
мост имеет довольно большую протя
женность. Участники форума попытались 
определить: что сейчас может обеспе
чить российский вуз, что хотелось бы 
иметь в системе высшего экономичес
кого образования и что же на самом деле 
требуется современным работодателям от 
выпускников?

По результатам проведенного на фо
руме социологического опроса вьысни- 
лось, что абсолютное большинство учас
тников считает определяющим фактором 
для работодателя наличие производствен
ного опыта. На втором месте идет престиж
ность вуза, оконченного вьшускником, 
затем - веяние нового времени - различ
ные протекции, рекомендации влиятель
ных людей, потом - возраст специалиста. 
Также абсолютное большинство студен
тов и преподавателей высказалось за то, 
что современный вуз должен уметь дого
вариваться с различными фирмами, ком- 
паниями с целью организации различных 
стажировок, производственных практик 
студентов. Фирмы должны быть заинте
ресованы получить квалифицированного 
молодого специалиста именно на свое 
предприятие. Представители компаний 
могли бы проводить практические заня
тия в вузах по многим курсам. Ведь это го
раздо полезнее, чем когда ту же “практи

ку” ведет читающий лекции преподава
тель-теоретик. Студент мог бы получать 
реальные практические знания, а компа
ния - квалифицированного молодого 
специалиста, ориентированного уже на 
деяпгельность их фирмы. По-моему, очень 
взаимовьпхздное сотрудничество, о кото
ром стоит подумать нашим фирмам. А ву
зам, на мой взгляд, нужно иметь более 
гибкую образовательную систему, кото
рая бьша бы восприимчива к потребнос- 
.тям современного рынка и могла бы ме
няться в зависимости от реальности. Тог
да бы мы не “плодили” толпы никому не 
нужных сейчас экономистов и програм
мистов. Нужна информация постоянная, 
свежая, удовлетворяющая запросы и сту
дентов, ищущих работу, и работодателей, 
ищущих специалистов. Эту информацию 
должен обеспечивать вуз или какой-то 
специальный отдел, комитет, служба.

Мы - будущие специалисты в обла
сти финансов, бухучета, аудита, бан
ковского дела, инвестиционной дея
тельности, международных экономичес
ких отношений и так далее - хотим быть 
не только квалифицированными и ум
ными работниками, но и конкурентос
пособными в будущем. А без практики 
это сделать невозможно. Конечно, ког
да нет никакой другой возможности - 
пойдешь к родным, знакомым, будешь 
устраиваться по “блату” , но, на мой 
взгляд, должна быть система. Поэтому 
•бизнес и образование просто обязаны 
сейчас искать пути для большего и бо
лее глубокого и тесного сотрудничества. 
Не важно, с чьей инициативы оно нач
нется, главное, чтобы оно бьию орга
низованным и цельным, а в выгоднос
ти его можно не сомневаться.

М а р и я  А л е к с е е в а ,  

у ч а с т н и ц а  ф о р у м а  п о  э к о н о м и ч е с к о м у  

о б р а з о в а н и ю ,  М Ф У .

Грант РФФИ для ученого-психолога
Неяавно РффИ выделил трех- 

годовой грант іа  1999 год томско
м у ученому, сотруднику факуль
тета лемхолегэві ТГУ СЛХогомаэу.

Проект томича был посвящен про
блеме “функциональной ассиметрии 
мозга”. Согласно имевшимся представ
лениям, поведение человека зависит от 
активности его полушарий. Если актив
ным является левое полушарие — зна
чит, человек склонен к абстракции и 
синтезу, если правое — к логике и де
дукции. Изучив проблему, Сергей Алек
сандрович сделал вывод, что в процес
се обучения учащихся у них может из
мениться морфофункциональная орга
низация межполушарных отношений.

Иначе говоря, не мозг определяет пси
хику человека, а формирующаяся пси
хическая сфера влияет на работу мозга.

Проект ученого прошел апробацию 
в общеобразовательных учреждениях 
“Сибирских Афин” (школы № 1,7, все
го 280 человек) и сейчас успешно со
вершенствуется на “более старших” по
колениях. Выбор детей в качестве при
оритетного объекта был обусловлен 
тем, что мозг ребенка еще не сильно 
искажен социальными факторами и ге
нетически обусловленные особенности 
психики видны наиболее отчетливо.

Новоиспеченный обладатель гранта 
РФФИ не намерен останавливаться на 
успехе и “почивать на лаврах” призна
ния. Поданы заявки на грант еще в не

сколько фондов. Сейчас возглавляемая
С.А.Богомазом лаборатория образователь
ных систем ТГУ занимается внедрением 
сюих разработок в жизнь. По словам спе
циалистов лаборатории, “проблема в 
том, что созданные дидактиками идеи не 
всегда совместимы и часто не действуют 
в обычной школе. Например, ученик на
чальных классов может привыкнуть к де
мократии на уроке педагога-новатора и 
затем не перестроится в среднем звене”. 
Для внедрения и координации научных 
идей в регионе начинает осуществляться 
инновационная образовательная про
грамма. Одно из приоритетных направ
лений этой программы займут исследо
вания в рамках гранта С.А.Богомаза.

С . А н д р е е в .
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О СОСТОЯНИИ и ПЕРСПЕКТИВАХ РАЗВИТИЯ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ В ТГУ

Сегодня уже н икого  не нужно 
убеждать в необходимости экологичес
кого образования и воспитания. Эта 
задача вьщвигается в качестве приори
тетного направления не только Росси
ей, но и Мировым Сообществом в це
лом. Так, на международном форуме 
ООН, проходившем в Рио-де-Ж аней- 
ро в 1992 году, в качестве программы 
развития Мирового Сообщества бьша 
принята к о н ц е п ц и я  у с т о й ч и в о г о  р а з в и 

т и я .  Основной идеей этой концепции 
является устойчивое развитие мировой 
экономики, п о з в о л я ю щ е е  н е  т о л ь к о  у д о в 

л е т в о р я т ь  н у ж д ы  и  п о т р е б н о с т и  ч е л о 

в е ч е с т в а  в  с о в р е м е н н ы й  п е р и о д ,  н о  и ,  ч т о  

е щ е  б о л е е  в а ж н о ,  с о х р а н и т ь  в о з м о ж н о с 

т и  д л я  п о л н о ц е н н о г о  у д о в л е т в о р е н и я  

р а з н о о б р а з н ы х  п о т р е б н о с т е й  б у д у щ и х  

п о к о л е н и й  (UN World Commission on 
Environment and Development, 1987). 
Реализация этой идеи представляется 
совершенно немыслимой, если миро
вая экономика в ближайшее время не 
перейдет на новый ресурсосберегаю
щий и экологически безопасный путь 
развития. Кроме того, чтобы осуще
ствить эту грандиозную и благородную 
программу, необходимо сформировать 
в обществе принципиально новое м и
ровоззрение, новую этику. Ибо, как 
сказал президент Римского клуба Ауре- 
лио Пиччеи: " Е с л и  м ы  х о т и м  и з м е н и т ь  

м и р ,  с н а ч а л а  н а д о  и з м е н и т ь  ч е л о в е к а  ” . 

Отсюда с полной очевидностью выте
кает значимость экологического обра
зования и воспитания.

В России предпринимаются серь
езные усилия, направленные на раз
работку концепции и стандартов эко
логического образования в средней и 
высшей школе, формирование паке
тов учебных программ для различных 
типов учебных заведений, подготовку 
и издание учебников и методических 
пособий разных уровней. Вьщвинуты 
основные принципы экологического 
образования, такие как о б я з а т е л ь н о с т ь ,  

м е ж д и с ц и п л и н а р н о с т ь ,  в с е о б щ н о с т ь  и  

н е п р е р ы в н о с т ь .

Как же на этом общем фоне обсто
ят дела с развитием экологического 
образования в Т ом ской  области и 
Томске? С одной стороны, все, каза
лось бы, складывается благоприятно. 
Предлагается огромное количество раз
нообразных программ и проектов - как 
авторских, так и коллективных. Это 
большой плюс, особенно если учесть 
колоссальный интеллектуальный по
тенциал наш его города, поскольку 
появляется возможность выбора. С дру
гой стороны, этот процесс, к сожале
нию, протекает с т и х и й н о  и н е у п р а в л я 

е м о .  Остро сказывается отсутствие р е 

г и о н а л ь н о й  с т р а т е г и и  и  к о н ц е п ц и и  э к о 

л о г и ч е с к о г о  о б р а з о в а н и я ,  незнание и не

соблюдение многими разработчиками 
подобных программ существующих и 
уже принятых на государственном уров
не принципов и образоватедьньк стан
дартов в этой области.

Экологическое образование сегод
ня - это приоритетное направление, 
которое весьма щедро финансирует
ся зарубежными и российскими ф он
дами, региональными и муниципаль
ными администрациями. Оно стало 
конъю нктурным. Сегодня вдруг все 
захотели либо стать экологами, либо 
готовить экологов. П рактически в 
каждом высшем учебном заведении на
шего города открылись “экологичес
к и е” кафедры, экология становится 
обязательным предметом в средних об
щеобразовательных школах, активно 
осуществляется экологическое воспи
тание в разнообразных клубах, круж
ках и даже в дошкольных учреждени
ях. Экологизация учебного процесса 
буквально п рон и зы вает  все типы  
учебных заведений.

Эта тенденция не обошла стороной 
и Томский университет. На ряде фа
культетов открыты кафедры экологи
ческой направленности и уже ведется 
подготовка экологов. Все это можно 
только приветствовать. Более того, эко
логия, как ведущая мировоззренчес
кая дисциплина 21-го века, должна 
преподаваться на каждом из 22 факуль
тетов нашего университета. Однако воп
рос в том - как преподаваться, в каком 
объеме и на каком уровне? Попытаем
ся проанализировать именно этот ас
пект.

Безусловно, в университете есть 
отдельные подразделения, где эколо
гия, а точнее отдельные блоки этой 
междисциплинарной науки, препода
ется на высоком научном уровне. На 
некоторьк факультетах даже сложились 
и поддерживаются определенные тра
диции в преподавании экологии. Мож
но, по-видимому, говорить и о за
чатках серьезных научных школ в этой 
области. Достаточно вспомнить, что 
первые экологические курсы в России 
бьши подготовлены именно профессо
рами Томского университета: курс 
“Экология” - Б.Г. Иоганзеном, а курс 
“Охрана природы” - И.П. Лаптевым. 
Так что Томский университет в свое 
время занимал лидирующие позиции 
в развитии этой области знания.

Вместе с тем, сегодня в универси
тете невозможно назвать ни одного 
подразделения, где бы преподавание 
экологии полностью соответствовало 
мировым стандартам и требованиям. И 
это не удивительно. Ведь достойное 
преподавание современной экологии 
невозможно осуществить силами од
ного факультета, какие бы глубокие

традиции он ни имел, тем более сила
ми одной кафедры. Для серьезной и 
сбалансированной подготовки эколо
гов, особенно в высшей школе, необ
ходимо привлечение специалистов раз
личных научных направлений: биоло
гов, почвоведов, ландш аф товедов, 
экономистов, юристов, социологов, 
психологов и пр. Пока же в универси
тете каждый факультет как бы “варит
ся в собственном соку” и пытается 
осуществлять подготовку экологов сво
ими собственными силами. На неко
торых факультетах даже отдельные ка
федры остро соперничают между со
бой в развитии этого направления, В 
результате мы конкурируем и выясня
ем между собой отношения, вместо 
того, чтобы сотрудничать и помогать 
друг другу в этом благородном и чрез
вычайно важном деле. Как следствие, 
.университет утрачивает лидирующие 
позиции в этой обдасти.

Ряд же факультетов в университе
те вообще не имеет ни достаточного 
опыта, ни тем более традиций в пре
подавании экологии, и, тем не менее, 
пытается осуществлять чтение соответ
ствующий курсов, причем своими си
лами. Причина вполне ясна. Курсы по 
экологии могут привлечь на факультет 
абитуриентов и заинтересовать студен
тов. Однако не отдавать же часы на дру
гие факультеты. И вот кому-нибудь из 
преподавателей своего факультета, 
который, возможно, никогда и не за
нимался экологией профессионально, 
поручается разработать курс по эко
логии. Что это могут быть за курсы - я 
думаю, объяснять не стоит. Нередко 
подобные курсы-однодневки сегодня 
открываются, завтра так же благопо
лучно отменяются.

Если же говорить о развитии до
полнительных образовательных услуг в 
этой области, о подготовке учителей- 
экологов и школьников, то здесь роль 
Томского университета вообще никак 
не обозначена, и мы уже давно проиг
рываем педагогическому и политехни
ческому университетам, каждый из 
которых действует консолидированно, 
объединяя усилия различных подраз
делений в развитии этого направления. 
Хотя последнее могло бы не только 
укрепить авторитет Томского универ
ситета, но и принести ему достаточно 
ощутимые денежные средства. Вместо 
этого многие наши преподаватели уча
ствуют в обучении школьников и под
готовке учителей-экологов в различньк 
центрах, созданных, например, при 
Институте учителя или при педагоги
ческом университете. Наш же универ
ситет подобного центра вообще не 
имеет.

Какими же должны быть програм-
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мы по экологии? Существуют ли кри
терии, которым должно соответствовать 
современное экологическое образова
ние? Да, такие критерии существуют, 
они уже одобрены Мировым Сообще
ством и в ряде случаев воплощаются. 
Образовательные программы по эко
логии, при широком ее понимании, 
обязательно должны носить м е ж д и с 

ц и п л и н а р н ы й  х а р а к т е р  и включать в 
себя не только классическую эколо
гию, но и разделы по экономике, про
изводственным технологиям, социоло
гии, культуре, политике и основам за
конодательной деятельности в облас
ти окружающей среды. Только такой 
щирокий взгляд на вопросы окружа
ющей среды позволит правильно оце
нивать последствия воздействия чело
веческого общества на природу и, что 
еще более важно, позволит студентам 
и щкольникам принимать собственные 
обдуманные рещения по тем или иным 
проблемам окружающей среды и оце
нивать политику в этой области, вли
яющую на них.

Анализ требований, предъявляе
мых к современному экологическому 
образованию, показывает, что разра
ботка подобной междисциплинарной 
программы практически невозможна 
в отдельно взятой школе, на отдель
ной кафедре и даже в отдельном вью
щем учебном заведении. Для ее разра
ботки необходима консолидация уси
лий вьющих учебных заведений, школ, 
обш ественных организаций нашего 
города. Необходимо создание городс
кого, а еще лучше р е г и о н а л ь н о г о ,  Ц ен
тра по экологическому образованию 
и воспитанию. Несомненно также, что 
головной организацией .в формирова
нии этого центра и разработке регио
нальной концепции экологического 
образования должен стать Томский го
сударственный университет. Только 
при таком подходе удастся все разроз
ненные усилия направить в единое 
русло, только этот подход позволит 
объединить конкурентов и превратить 
их в союзников, только в этом случае 
каждая организация, каждый талант
ливый педагог сможет найти себе до
стойное место в этом важном и благо
родном деле.

Определенные шаги в этом направ
лении в Томском университете уже сде
ланы. Так, при методическом совете 
университета создана специальная ко
миссия по консолидации усилий в раз
витии экологического образования. 
Деятельность этой комиссии будет на
правлена прежде всего на разработку 
к о н ц е п ц и и ,  с т р а т е г и и ,  а также к р и т е 

р и е в  и с т а н д а р т о в ,  которым должно со
ответствовать экологическое образова
ние как в Томском университете, так 
и в плане оказания дополнительных об
разовательных услуг.

С . К и р п о т и н ,  д е к а н  Б П Ф ,  

п р е д с е д а т е л ь  к о м и с с и и  

п о  э к о л о г и ч е с к о м у  о б р а з о в а н и ю .

Конференция, 
посвященная Монголии
Недавно в ТГУ завершилась IV международная конференция “Природные 

условия, культура и история Западной Монголии и сопредельных регионов” . В 
ее работе приняли участие ученые из Улан-Батора, Западной Монголии, Ха
касии, Алтая, Тувы, Иркутска и, конечно, Томска. Среди представителей 
монгольской делегации, насчитывающей около 30 человек, были также офи
циальные лица — начальник исполнительного управления Ховдского аймака 
О.Менхтогтох и председатель Народного хурала аймака Харжаубай. Это гово
рит о большой заинтересованности монголов в дальнейшем сотрудничестве с 
Томском и Томским госуниверситетом.

Конференция охватила практически все сферы жизни этого малоизучен
ного региона. Ученые работали в секциях “География, геология и почвоведе
ние”, “Филология и образование”, “Археология и этнография” , “Ботаника”, 
“ История” , “Зоология позвоночных и беспозвоночных животных” . Приняло 
участие большое количество молодежи — студенты, аспиранты, молодые уче
ные подготовили интересные доклады, а некоторые из них — постоянные 
участники совместных экспедиций в Западную Монголию.

В первый день работы конференции в Научной библиотеке ТГУ также 
открылась выставка “ Горячее сердце Азии”, на которой были представлены 
архивные материалы и монографии первых исследователей Западной Монго
лии, коллекции тибетских свитков и рукописей.

О .  П е н к и н а ,

ф о т о  И .  Ш а п о в а л о в а .
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ТВОИ ЛЮШІ, УНИВІРСИТІТ!

И сследователь погоды
28 шфепя отметил шон юбилеи 

нош коллега, ц іеіф иаи.м іфелада- 
ватель, доііент кафедры метеороло- 
пм и ктм аталаіии Владимир Изрім- 
ішювич Слуцкий.

В.И.Слуцкий работает на кафедре 
около 40 лет. Будучи заведующим кафед
рой, он многое сделал для оснащения ее 
современными приборами и оборудова
нием. Именно в этот период кафедра по
полнилась высококвалифицированными 
кадрами, бьш защищен ряд кандидатс
ких диссертаций.

В настоящее время кафедра имеет 
учебно-метеорологическую станцию, 
компьютерный класс, учебную лаборд- 
торию, а также богатейший архив мате
риалов наблюдений, и в этом немалая 
заслуга В.И.Слуцкого.

На протяжении 20 лет Владимир Из- 
раильевич является инициатором и бес
сменным руководителем научных работ, 
вьтолняемых на кафедре по радиометео
рологической тематике. Как и всякий та
лантливый педагог, он не только дает 
знания по конкретному предмету. Его вли
яние на студентов неизмеримо глубже. Для 
многих выпускников 60-70-х годов оно по
истине судьбоносно. У кого-то это - мес
то производственной практики (напри
мер, остров Сахалин), участие в экспе

дициях в Горный Алтай, выбор места бу
дущей работы и устройство личной жиз
ни, карьера как специалиста-метеороло- 
га. А для современных студентов его лек
ции — одни из самых интересных.

В.И.Слуцкого отличают огромное тру
долюбие, широчайшая эрудиция, разно
сторонние интересы: литература, театр, 
музыка, шахматы. Он не раз освещал в 
печати и на радио загадочные явления

природы, связанные с погодными фено
менами, вызывая этим интерес к метео
рологии. В канун юбилея ТГУ им написа
на интереснейшая книга по истории ка
федры метеорологии.

В л а д и м и р  И з р а и л ь е в и ч !  К о л л е к т и в  к а 

ф е д р ы ,  с т у д е н т ы  с е р д е ч н о  п о з д р а в л я и т  В а с  

с  д н е м  р о ж д е н и я  и  ж е л а ю т  В а м  д о б р о г о  

з д о р о в ь я  н а  д о л г и е  г о д ы ,  с ч а с т ь я  и  п л о д о 

т в о р н о г о  т р у д а  н а  б л а г о  н а ш е й  a l m a  m a t e r !

У политологов ТГУ - высокий авторитет
17 апреля в деканате философско

го факультета состоялась встреча с 
представителями Московской высшей 
школы социальных и экономических 
наук и ее ректором, профессором Ман
честерского университета Теодором 
Ш аниным. В ней также приняли учас

тие декан ФсФ М.П.Завьялова, зав. ка
федрой политологии А.И.Щ ербинин, 
сотрудники факультета.

Цель приезда определил сам госпо
дин Ш анин — “наметить программу со
вместной работы” . Предполагается, что 
Московская высшая школа будет пре

доставлять учебные пособия, програм
мы, организовывать встречи наших пре
подавателей с московскими специали
стами, в будущем планируются поезд
ки в Великобританию. Лучшие из сту
дентов имеют шанс попасть в Москов
скую высшую школу и получить по 
окончании два диплома — российский 
государственный и диплом магистра 
Манчестерского университета.

На вопрос, почему этот проект за
пущен на базе ТГУ, Теодор Ш анин 
ответил:

- Во-первых, в нашей школе учат
ся выпускники ТГУ. Это одни из са
мых прилежных ее студентов, во-вто
рых, повлиял авторитет А.И.Щ ерби
нина, который с честью защищал свой 
проект, когда мы выбирали партнера 
для сотрудничества, и в-третьих, рей
тинг вашего университета среди дру
гих сибирских вузов. Возможности уни
верситета широки, и в будущем он мо
жет стать самостоятельным центром по
литологии.

Кафедра политологии получила вы
сокую  о ц ен к у  п редстави тел ей  
МВШ СЭН. Следующую встречу плани
руется провести в конце мая в Москве.

Е .З Б о н д а р е н к о ,  

о т д е л е н и е  ж у р н а л и с т и к и ,  

ф о т о  В .  А ф а н а с ь е в а .
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тв о и  ЛЮІІИ, УНИВИЧІИТ1Т!

У режиссера год работы считается за два
Театр - гго веселая юра с серьеі- 

мыт смыоюм. В іту  юру театр'Ъ Уюі- 
верситетской ротце" юроет боа ттере 
рьша уже 40 пат. А в юірепе ere кетъ 
лектіш тттпртюпяп шеаго руководи
теля, режиссера Нюту Консттвптеюв- 
нуКошеівясову-ЗОітетюааясостеіс- 
ПРО. ц ісмьера ее ітервоге атеюгсжттть

В детстве она мечтала о множестве про
фессий. В шесть лег хотела бьпъ шофером, 
“и чтобы обязательно возить тяжелые гру
зы”. А вот актрисой стать не хотела — “ими 
все хотели бьпъ”. Интересовалась литера
турой, живогшсью, музыкой и почему- 
то поступила на ...ФТФ. На третьем курс 
учебы в ТГУ она осмелилась переступить 
порог театрального коллектива (так тогда 
назывался театр). Полгода Нина сидела и 
смотрела, как репетируют другие. Потом 
ей доверили роль старушки, затем — де
вочки. Потом было много ролей — коми
ческих (любимых) и драматических. Со 
временем быть просто актрисой ей пока
залось мало. Ей понравилась пьеса К.Ча- 
пека “Разбойник” (это вариант их чешс
кого “д’Артаньяна”), поставила ее к вес
не 1979 года и вьшесла на суд руководи
теля театра С.Н.Морозова.

Нина Константиновна рассказывает: 
“Это бьш чрезвычайно талантливый чело
век, артист театра драмы. Он был челове
ком очень шедрой души, доброжелательно 
относился к  моим опьпгам и додеяьшал то, 
что я не умела выразить. Мне очень повез
ло с первым учителем. К  сожалению, он 
рано, в 36 лет, ушел из жизни, в 85-м году”.

- С к а к о г о  г о д а  В ы  j g u c o e o d u m e  т е а т 

р о м  “ В  У н и в е р с ш п е т с к о й  р о щ е ” ?

- С 1989 года. То есть — ого! — уже 10 
лет. Но эта работа такая интенсивная по 
энергоотдаче, так что запросто год за два 
можно считать.

- К а к  В ы  с т а л и  п р о ф е с с и о н а л ь н ы м  р е 

ж и с с е р о м ?

-  Занятие театром — это как езда в гору 
на велосипеде: только перестаешь крутить 
педали — не останавливаешься, а катишь
ся вниз. Вот я и горжусь, например, что я 
член Союза театральных деятелей РФ, и 
боюсь остановиться и успокоиться, хотя 
жизнь мне передышки не дает.

Профессия обязьшает разбираться в 
психологии, литературе, истории, музы
ке, изобразительном искусстве, этике... И 
все это непосредственно необходимо для 
репетиций конкретного спектакля. Внача
ле я читала по режиссуре все, что попада
ло под руку...

В Кемеровский институт культуры по
ступила, чтобы привести в систему все, 
что знаю. Да и “корочки”, что уж гово
рить, вещь значимая ( диплом защитила в 
1991 году). Лихая у меня жизнь была — эти 
годы учебы. Одновременно с работой, по
ездками на сессии я успевала ездить по Рос
сии на режиссерские лаборатории народ
ного артиста СССР Зиновия Корогодско-

го, затем уже в Москву на серию 
семинаров Марка Захарова. Да, 
того самого, главного режиссера 
знаменитого театра “Ленком”, по
становщика фильмов “Обыкно
венное чудо”, “Тот самый Мюнх
гаузен”, “Формула любви”... Я 
крутилась как бедка в колесе, но 
мне помогали друзья и знакомые.
Много контрольных работ я рас
пределяла по ним — а что делать ? 
Помню, контрольную работу по 
“ИЗО” про “передвижников” мне 
написала Любовь Петрова, глав
ный художник театра “Скоморох”.

Потом мне выпала еще одна 
огромная удача в жизни — серия 
семинаров в Москве по методо
логии Михаила Чехова ( руково
дил семинарами изумительный 
театральный педагог М.М. Бут
кевич). Михаил Чехов был гени
альным актером, его методы ра
боты ориентированы на подсоз
нание, на развитие фантазии и 
импровизационного самочув
ствия. Они могут развить актерс
кие данные у человека не за 3-4 
года, как в театральных вузах, а 
за несколько месяцев.

- Н р а в и т с я  л и  В а м  р а б о т а  с о  с т у 

д е н т а м и ?

-  Сейчас нащ театр с полным правом 
можно назвать театром-студией, так как 
учеба, театральный опьи и работа проис
ходят одновременно. Мы каждый год объяв
ляем новый набор в театр. Могут прийти хсть 
20 человек. И я занимаюсь с ними студий
ными занятиями, притом вместе со “ста
ричками”. Они у нас очень любопьпны — 
“кто к нам прищед?” И эти студийные за
нятия — как бы долгое знакомство с но
вичками, и плавно переходят в работу над 
новым спектаклем. Талантливые и работя
щие новенькие сразу получают ответствен
ные роли. Притом актерские способности 
развиваются быстро. Но из 20 остается не
много. Обычно быстро уходят зазнайки и 
ленивые. Часто это совпадает. А занятия те
атром развивают творческие способности и 
к физике, и к литературе и прочему. Поэто
му и учатся актеры нащи хорощо.

Очень больщая радость для меня -“сюр
призы” от новичков. Придет некто - не 
понять кто — испуганный, скованный, а в 
конце сезона — глядь, яркая индивидуаль
ность, для которой можно пьесу подби
рать. И это во многом благодаря методам 
Михаила Чехова. Их я испробовала и на 
француженке Сесиль Эльзьер, поставив с 
ней и джазовой группой “Комбо” музы
кальный спектакль “Утреннее кабаре”.

- К а к и е  п ь е с ы  В ы  п р е д п о ч и т а е т е  с т а 

в и т ь ?

-  За эти годы, что я руковожу теат
ром, могу назвать спектакли, оказавщи- 
еся очень значимыми и дорогими для те
атра: “Блондинка” А. Володина, “Пан

ночка” Н. Садур (по Н. Гоголю), “Так 
погиб Гуска” М. Кулиша, “Удалой мо
лодец — гордость Запада” Д. Синга, “От
равленная туника” Н. Гумилева, “Любовь 
— книга золотая” Алексея Толстого, 
“Фрекен Жюли” А. Стриндберга. В этом 
сезоне мы поставили раннюю комедию 
В. Шекспира “Как вам это понравится”. В 
ее героях наши юные актеры увидели себя. 
И мы все вместе подбирали музыку, 
изобретали то волшебное дерево, кото
рое вырастает на глазах у зрителей, сши
ли эффектные костюмы “из ничего”, на 
одной фантазии...

Сейчас мы ищем новую пьесу. Вместе 
читаем пьесы — всякие, современные и 
классические. Восстанавливаем спектакль 
“Бес...” , он шея в прошлом году. Туда сей
час вводятся новички. Это современная 
пьеса А.Иванова про актеров-любителей, 
а также беса, козла и Бабу-Ягу. Она по 
древнеславянской мифологии не злая 
ведьма, а страж между миром мертвых и 
живых. Она встречает души и смотрит, 
солько в них добра и зла понамешано. Этот 
спектакль мы покажем в мае.

Для акгера-любителя каждый спек
такль — событие, а не обьщенность, как 
для профессионала. Любитель тратит душу. 
Любитель может серьезно недобирать по . 
линии мастерства, дикции, пластики, но 
понимание того, зачем и во имя чего ста
вится спектакль, произносится монолог, 
должно бьпъ глубоким. Любительский те
атр — это единение людей порядочных, 
бескорыстных, тонких. Это такой кон
траст с окружающим жестоким миром. Эго 
такой оазис! Такая отдушина!

Н а ш  к о р р .
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Талант ученого, дар педагога
24 апреля испелнипесь 100 

пет со дня рож дения доктора  
ф иіике-м атем атических н ау к , 
проф ессора ТГУ  А л ексан д р а  
Борисовича Сапож никова - од
ного и і пионеров р ад и оілект- 
роники,личности яркой и нео
рдинарной. Он таводовап к а 
ф едрой р ад и о іп ек тр о и и к и  с 
1941 по 1975 годы , был вы да
ю щ имся у ч е н ы м , та л а н тл и 
вым педагогом  и н е іаб ы в ае- 
мым лектором . О ж иж и А л ек
сандра Борисевича на его к а 
ф едре сложился целый "народ
ный эпос". Записи проф ессора, 
воспоминания родны х и бпиі- 
ки х пом огаю т нам  восстано
вить обраі іте го  іам еч ател ь- 
ного человека.

С т у д е н т  в  с о л д а т с к о й  ш и н е л и ^

У ч и ться  он м ог д аж е  'т о гд а , 
когда обстоятельства были против. 
В п роч ем , сн ач ал а  дл я  у р о ж ен ц а  
города Ч и сто п о л я  К азан ск о й  гу
бернии все склады валось  б л аго п о 
лучно. С ы н уп равляю щ его  бан ком  
и кл ассн ой  дам ы  И н сти тута  б л а
городны х деви ц  п оступ и л  на п е р 
вы й курс К азан ск о го  у н и в ер си те 
та. Но... бы ло это в 1917 году. С ту
ден та  м об и л и зовали  в Б елую  а р 
мию  рядовы м , в т е л е ф о н н о -т е л е 
граф н ы е м астерск и е . С К ол чаком  
часть отступала на восток , п ока  не 
дош ла до Т ом ска . И , о тк азавш и сь  
от эвак у ац и и , п ереш л а к к р а с н о 
арм ейцам .

Солдатом он бегал слуш ать л е к 
ц ии  в Т ом ски й  ун и верси тет . З а 
к о н ч и в  Т о м с к у ю  р а д и о ш к о л у , 
стал работать в ТГУ и .о . м ладш его 
ассистента на физмате. В 1923 году 
С апож н икова восстан ови ли  в п р а 
вах студента. К оторый одн оврем ен 
но был и преподавателем . Учась на 
ч ет в ер то м  к у р с е , ч и тал  л е к ц и и  
втором у курсу.

У ч е н ы й

Сороковы е годы. Во дворе С и 
бирского ф изико-технического  и н 
ститута строится купол. Т очь-в-точь 
как в Н овосибирском оперном  теат
ре, только  в десять  раз м ен ьш е. 
Старший научный сотрудник СФ ТИ  
А .Б  .С а п о ж н и к о в  в з я л с я  н а й т и  
ош ибки проектировщ иков, ибо под
л ин н ик , украсивш ий К расны й п ро 
спект, абсолю тно не соответствовал 
акустическим требованиям . М одель 
купола — полдела. Н уж на была ц е
лая акустическая лаборатория, к о 
торую Сапож ников и создал. Спустя 
два года работы успеш но заверш а
ю тся и по советам ученого в театре 
изменяю т конструкцию  купола. С а
пож ников, известны й своей ск ром 

н о с т ь ю , и м е н н о  
этой работой очень 
гордился. И  объясне
ние было на повер
хн ости : без оп еры  
он не мог жить. Гас
троли оперны х теат
ров  не п р о п у с к а л  
никогда. А дома, за 
с т е к л о м  с т а р о г о  
п ік а ф а , и с е й ч а с  
хранится целая ф о
нотека из пластинок.
Н а сгибе самой пух
лой пачки выведено:
“Ш аляпи н ” .

...Об этом  дости
ж ении  том ских уче
ны х в 1939 году п и 
сали  чуть ли  не все 
газеты  страны. С ей 
час , к о н е ч н о , н и 
к о г о  н е  у д и в и ш ь  
п оиском  деф ектов с 
пом ощ ью  эл е к т р о 
м агн и тн ы х  волн  и 
других м етодов н е 
разруш аю щ его к о н 
т р о л я .  Т о г д а  э т о  
т о л ь к о  н а ч и н а л о  
р а з в и в а т ь с я . . .  В 
1937 году С ап о ж н и к о в  стал за в е 
дую щ им лабораторией  электром аг
н и тн о й  д еф ек то ск о п и и . А вскоре 
из С Ф Т И  в М оскву, ком и ссару  пу
тей  со о б щ е н и я  Л .М .К а га н о в и ч у  
о тп р а в и л о с ь  не со в сем  о б ы чн ое  
п редл ож ен и е: п ровери ть  качество  
рельсов  на всем п ротяж ени и  м аги 
страли  Т о м ск -М о ск в а  с пом ощ ью  
новей ш его  и зобретен и я  — о д н о н и 
т о ч н о го  д е ф е к т о с к о п а . “Д о б р о ” 
бы ло п о л у ч ен о , и 10 и ю н я 1939 
года более три дц ати  сотрудн и ков  
под руководством  А .Б .С ап ож н и ко
ва п еш к о м , по ш п алам , о тп р ав и 
лись  в М оскву. Каждой бригаде о т 
води ли сь участок дороги  и “тележ 
к а ” , как в обиходе назы вали д еф ек
тоск оп . Ч ерез м есяц  делегац ия  в 
полном составе предстала перед нар
ком ом , и вскоре деф ектоскоп ы  с 
м аркой  “ С Ф Т И -9 ” заработали  на 
всех ж елезны х дорогах С оветского 
С ою за. П амятью  о том походе для 
А лександра Борисовича стал значок 
“П очетном у ж елезнодорож н ику” , с 
которы м он почти никогда не рас
ставался.

Во время войны  доц ен т С апож 
н и к о в  на поле брани не был — не 
пустили врачи. С осени 1941 года он 
в о згл ав л яет  каф едру  э л ек тр о м аг
нитны х колебаний  и н ачи нает  п о 
могать военны м . Под его руковод
ством группа ученых сконструи ро
в ала  д е ф е к т о с к о п  дл я  к о н т р о л я  
стальных труб м ином етов. Тогда же

в госпиталях появляется радиощ уп 
К аш кин а-О ди нц ова — для нахож 
ден и я  осколков  в телах ранены х. 
И мени научного консультанта в н а
звани и  нет — С апож ников всегда 
предпочитал оставаться в тени сво
их изобретений.

П р е п о д а в а т е л ь

Н а его лекци ях  аудитории были 
н абиты  битком . П ослуш ать ф и зи 
к о -м атем ати ч ески е  ди сц и п ли н ы  в 
“ и сп о л н ен и и ” С ап ож н и к ова  п р и 
бегали с других потоков. И звестен  
случай , когда студент Т И Р и Э Т а, 
случайно попав на его лекци ю , п е 
р ев ел ся  в ТГУ . Ч то  это  бы ло — 
врож денны й дар или результат кур
сов р и тори ки , а, мож ет, то и дру
гое — никто  не задавался этим  воп 
росом . Все просто  хотели попасть 
“на С ап о ж н и к о ва” , с его безуко
ри зн ен н ы м и , словн о  по л и н ей ке , 
чертеж ам и на доске и так же ч ет
ко вы строен ной  л ек ц и ей  без еди 
н ого лиш него  слова. И вряд ли кто 
зн ал , что дом ой  он часто п рихо
дил со словам и: “ Я сегодня уж ас
но прочел л ек ц и ю ...” .

Ч асто  в в о сп о м и н ан и я х  сл ы 
ш иш ь о нем: “ ари стократ” . А ртис
т и зм , с п о к о й с т в и е , д о б р о ж е л а 
тел ьн ость , к л асси ч ески й  русский 
язы к  делали  его к аки м -то  м агн и 
том для аудитории. А о дел и к атн о 
сти его говорит хотя бы такой  п р и 
мер. Одна из студенток не сдала С а
п о ж н и к о в у  э к зам ен  и с горя не
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просто п лачет — ры дает. П одруги 
бросились утеш ать, а та отм ахи ва
ется: “Да нет же! С ам ое уж асное, 
что он м ен я утеш ил, пальто подал, 
до двери  п р о во д и л ...” И так  бы ла 
тр о н у та  н еу д ач н и ц а  п о в ед ен и ем  
преподавателя, что вскоре п ересда
ла ему экзам ен  на “п ятер к у ” .

К огда в 1952 году он  сам  “ сд а 
вал э к з а м е н ” — защ и щ ал  д о к т о р 
скую  д и ссер тац и ю , п р о ф е с с о р с 
кий  зал  Н аучн ой  би бл и отеки  ТГУ 
еле вм естил  всех слуш ателей . Те, 
кто  п ереж и вал  за  С ап о ж н и к о в а , 
особен н о  п обаи вал и сь  его гл ав н о 
го оп пон ен та - академ и ка В .Д .К уз
н е ц о в а . В л а д и м и р  Д м и т р и е в и ч  
встал и свойственн ы м  ему в орчл и 
вым тоном  сказал; “А лександр Б о 
ри сови ч  представил  нам д и ссер та 
цию  в четы рех том ах . Зачем  в ч е 
тырех? Здесь каждый том  — отдель
ная  д и ссер тац и я” . С ейчас зач и тан 
н ы е “до д ы р ” т о м а  х р а н я т с я  в 
С Ф Т И  и в Л ен и н ск о й  би бли отеке 
в М оскве.

Со студен там и  А .Б .С а п о ж н и 
ков общ ался  не то л ько  на л е к ц и 
ях. Д о  сам ого к о н ц а  своей  т в о р 
ческой  ак ти в н о сти  он  руковод ил  
н ау ч н ы м и  с е м и н а р а м и , к р у ж к а 
м и , р у к о во д и л  д и п л о м н и к а м и  и 
аспирантами. А лександр Борисович 
н е  т о л ь к о  не п р е п я т с т в о в а л , а 
д аж е  п о м о г а л  с в о и м  у ч е н и к а м  
“у й ти ” от него  и стать п и он ерам и  
в новых научны х направлени ях  р а 
д и о эл ек тр о н и к и .

- Я в ваш их делах  м ало что п о 
н им аю , но д оговори л ся : п оедете в 
МГУ на стаж ировку , - сказал  С а
п о ж н и к о в  а с п и р а н т а м , в е р н у в 
ш ись как-то  из М осквы . П озж е все 
трое — В .Н . Д ети н к о , Э .С . В оро- 
бейчиков, Ф .М . К лим ентьев — в о з
главили  в р ад и о ф и зи к е  н овы е н а 
п равлен ия .

Н аука не стои т на м есте , м е 
н яю тся  м етоды  и подходы , р а зв и 
ваю тся новы е н а п р а в л е н и я ,с о в е р 
ш енствую тся технические средства. 
Ч то-то  из научны х разработок  А .Б . 
С а п о ж н и к о в а  уж е п р и н а д л е ж и т  
и сто р и и , но осн овы  р а д и о э л е к т 
р он и к и , зал ож ен н ы е А лексан дром  
Б о р и со ви ч ем , п о -п р еж н ем у  ак ту 
альны . А сам дух творч ества , н е 
п р ер ы в н о го  п о и с к а , с тр ем л ен и я  
идти до к о н ц а  остались в ж и зн и  
к а ф е д р ы  р а д и о э л е к т р о н и к и  и 
С Ф Т И . К тому же почти  п о л о в и н а  
сотрудн и ков  - его  у чен и ки  и д р у 
зья , лю ди , хорош о зн авш и е  А л ек 
сандра Б о р и со ви ч а , и их п ам ять , 
их лю бовь к С ап ож н и кову  остаю т
ся н еи зм ен н ы м и .

П ам яти  А .Б .С ап о ж н и ко в а  п о 
свящ ен ы  состо я вш ая ся  20 ап рел я  
в С Ф Т И  к о н ф ер ен ц и я  и п р ед сто 
ящ ий  7 м ая тр ад и ц и о н н ы й  Д ен ь  
радио.

Т .  Т о м р а ч е в а .

Я люблю тебя, физика!
Наверное, ѵту фраіу можно на- 

ів ать  довиіем проходившего в 
субботу в Центре культуры  ТГУ 
Дняфнпнса.

В честь столь значительного события 
бьши даже отменены занятия на Ф Ф , а 
преподаватели и студенты факультета со
брались в зале на свой “капустник”. Пе
ред зрителями развернулось настоящее 
театральное действие — печальная по
весть о Ромео и Джульетте (как же без 
“лирики”?) в современной интерпрета
ции. События, конечно же, происходи
ли в родном университете и, вопреки 
Шекспиру, влюбленные поженились, а 
ссорившиеся помирились (вот он - не
увядаемый студенческий оптимизм!).

Вперемежку со спектаклем прохо
дил конкурс сборных команд, выступ
ления которых оценивали преподава
тели. Все конкурсы сопровождались 
общим смехом и дружным подбадрива
нием. Также по традиции состоялся 
аукцион зачетов и экзаменов, еще раз 
подтвердивщий, что далеко не все сту
денты бедные (и усердные в учебе). 
Кстати, деньги, вырученные от про
дажи оценок, преподаватели вовсе не 
кладут себе в карман, они тратятся на 
различные факультетские студенческие 
мероприятия.

Последним лотом, проданным од
ному студенту, был “кофе в постель”. 
Для непосвященных поясняю — кофе 
в постель приносит покупателю лота... 
сам декан ФФ. Происходит это увлека
тельное зрелище на дискотеке в обще
житии, куда непосредственно и выно
сится постель.

Что касается итогов конкурса, то 
победили “левые со стороны зала”. Но 
призы достались всем, и никто не ущел 
с праздника обделенным. Декану же 
особенно понравились “Байки из скле
па” : “В честь Кузнецова выпили пиво, 
а в траурной рамке он выглядит мило”. 
Что и говорить, любят студенты род
ного декана, да и он отвечает им вза
имностью — “как отчислю студента, 
так в рамочку”.

“Байки из склепа” о других пре
подавателях, а также о сегодняшней' 
жизни на физфаке можно было про
читать в газете “ Гравитон” , специаль
но выпущенной к этому событию. Так 
что студенты Ф Ф  еще раз доказали -  
они не только умные ф изики, но и 
талантливые поэты, способные акте
ры, хорош ие журналисты и просто 
веселые-люди.

Ю .  Ф р о л о в а ,  

о т д е л е н и е  ж у р н а л и с т и к и ,  

ф о т о  И .  Ш а п о в а л о в а

КОН КУРС
на замещение вакантных должностей

Т о м с к и й  г о с у д а р с т в е н н ы й  у н и в е р с и т е т  о б ъ я в л я е т  к о н к у р с  н а  з а м е щ е н и е  в а 

к а н т н ы х  д о л ж н о с т е й  п р о ф е с с о р с к о - п р е п о д а в а т е л ь с к о г о  с о с т а в а :

ПРОФЕССОРА КАФЕДРЫ оптики и спектроскопии;
ДОЦЕНТОВ ЕСАФЕДР общей и экспериментальной физики (3); 
СТАРШЕГО ПРЕПОДАВАТЕДЯ КАФЕДРЫ радиоэлектроники.

Д о к у м е н т ы  н а  к о н к у р с  п р и н и м а ю т с я  в  т е ч е н и е  м е с я ц а  с о  д н я  о п у б л и к о в а н и я  в  

г а з е т е  п о  а д р е с у :  Т о м с к ,  п р .  Л е н и н а ,  3 6 ,  у н и в е р с и т е т ,  у ч е б н ы й  о т д е л .
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Способ смерти
...Kaim abis (пат. - 'петпя'^ 
Teiojco дурсжн и покоіииси ни

когда не меняют своих мнений...
Дж.Рассел Леутші.

Тоска, страх, смятение, вакуум души, 
одинокие голубые глаза, кумар... Одинокие 
90-е — безысходность, рваные джинсы, рвань 
в душе, ее осколки — ты их видишь сам, но 
боишься признаться, что это осколки именно 
твоей души.

Твоя бедная сущность рвется в куски и 
стонет, орет, гложет тебя и этот старый мир. 
Вселенную. И  ты знаешь, что наркотик под
крадывается незаметно.
Наркотики. Много раз я  слышала это 

слово и реагировала на него с какой-то 
богемной беспечностью: “Травка, о, да! 
Конечно! Почему бы и нет?” Хотя сама и 
не пробовала ни разу.

Кокаин, морфий, героин, опиум, 
мескалин, амфетамины, ЛСД и, нако
нец, вездесущая Леди Хемп (марихуана). 
Если кокаин, амфетамины, ЛСД упот
ребляют не все (просто нет денег на та
кие вещи), то “травку” пробовал каждый 
второй, а каждый шестой покуривает ее 
регулярно.

Что такое наркотик? Дань моде? Мил
лионы иголок вгоняется тинейджерам в 
уши, носы, губы в пиринг-салонах. И 
столько же игл загоняет им “дурь” в вену. 
И все хотят попробовать наркотик, но не 
хотят думать о том, что будет потом.

Люба Б.: “Это всего лишь способ раз
влечься и отдохнуть, почувствовать себя 
по-другому. Но думать о том, что потом 
мне будет плохо, я не хочу” .

Ксения Ю.: “Все таблетки, все это не 
для меня, а вот против растительных нар
котиков я не возражаю”.

Александр Ф.: “Пробовал курить “трав
ку”, но с первого раза не понял. Пришлось 
еще раз, за которым последовал следую
щий “косяк”. Так идет и по сей день”.

Николай Н.: “Негативно отношусь к 
наркотикам, и никто не способен меня 
уговорить сделать первую затяжку”.

Из всех студентов ТГУ, кого я спра
шивала, все негативно отнеслись к бо
лее сильным наркотикам, а вот к коноп
ле - вполне лояльно. Но ведь коварная 
Леди Хемп - такая же правдивая и страш
ная реальность. Ни одно растение не яв
лялось постоянным спутником человека 
дольше, чем конопля. Благодаря своему 
широкому распространению и приспо
собляемости к любой среде конопля ока
зала большое влияние на социальные 
формы и образ человека в культуре. Смо
лу этого растения скатывают в темные 
липкие комочки и едят. Действие их мож
но сравнить с действием галлюциногена. 
Это классический гашиш. Приблизитель
но 5 тысяч лет назад человек впервые 
ощутил на себе опьяняющее воздействие

дыма высушенной конопли. История на
чалась.

Недавно было идентифицировано то 
действующее начало, которое вызьшает 
выраженные, порой необратимые изме
нения в мозгу человека, употребляющего 
марихуану. Эготранс-тегра-гидроканнаби- 
од (ДТТГК). Меня, человека знакомого с 
химией, одно название уже пугает.

Л мозг все умирает и умирает. Ты затя
нулся, и кислорода стало меныие, мозг не 
дышит. Эго всего лишь маленькая смерть. 
Видишь, как просто.

Ты повернул ручку и вошел в эту Дверь. 
ТУі жив и чувствуешь себя Богом, способньЕи 
увидеть все то, что никто еще не видел; ты 
способен пройти сквозь Сіены Восприятия 
в новый мир. Ты пользуещься правом рас
топтать свою жизнь. А потом ты сидишь и, 
уставясь в ненавистный телевизор, безволь
но покоряешься мысли, что ты не знал, ты не 
доктор...
Болезнь реконструирует мозг, пере

строив организм по образу и подобию сво
ему. Наркотик подавляет свободную волю. 
И если вкратце суммировать результаты 
многочисленных исследований, то канна- 
бионты и другие составляющие “дымно
го коктейля” конопли оказьшают выра
женное отрицательное влияние на про
цесс созревания и воспроизведения че
ловека. Курение марихуаны сильно влия
ет на детородную функцию.

Многие, кого я спрашивала о том, 
мешают ли наркоманы окружающим, го
ворили, что нет и что это их проблемы. 
Так ли это? Все снимают с себя ответ
ственность за тех людей, которые, попро
бовав, не смогли остановиться и стали 
наркоманами. Знают ли окружающие хоть 
что-нибудь о них (наркоманах)?

А что же думают те, кто употребляет 
наркотики? Многие из них считают так: 
“Я сильный, и я знаю, когда надо оста
новиться”. Глубокое заблуждение... Сту
денты и студентки говорили мне, что как 
это здорово, когда ночью ты идешь в клуб 
на встречу с Леди Хемп, а утром бежишь 
на семинар по “космической геодезии”, 
и сами не верили в это.

Осознать, что ты наркоман, очень 
трудно. И если ты не силен духом, тебе 
будет еще тяжелей, особенно тогда, ког
да все от тебя отвернутся.

... Прошлым летом я была на фестива
ле томских рок-команд в речпорту. Фес
тиваль проходил под лозунгом “Мы про
тив наркотиков”. Эго сказал мне стояв
ший рядом парень и... предложил затя
нуться...

P.S. Ты не од ин, ты не один, повтори это: 
“Уважай других, будь честен, люби и помоги 
ближнему своему. Ты можешь жить. 1V>I мо
лод, красив, умен. Ты дсшкен жить человеком”. 
Понимай это, детка...

И . П о п к о в а ,  Б П Ф .

Внимание!
Объединение “Киномир” и га

зета Mater” объявляют но
вый конкурс!

Мы рады, что наш конкурс заин
тересовал читателей, и на него отклик
нулись многие. К  сожалению, не все 
смогли правильно ответить на вопро
сы, а из тех, кто все-таки угадал, при
гласительный билет на двоих в Dolby 
Digital кинозал получил студент 1-го 
курса ФТФ Сергей Гайдамович. Он са
мый первый пришел к нам в редак
цию и дал верный ответ (таково усло
вие конкурса). Но не огорчайтесь, кому 
на этот раз не повезло. Наш конкурс 
продолжается, сегодня мы публикуем 
новые вопросы. Кто первый правиль
но на них ответит, получит пригласи
тельный на двоих на любой фильм в 
Dolby Digital кинозал.

1. На какой киностудии был снят 
фильм “Могучий Джо Янг”?

2. Сколько светящихся ступенек 
ведут в Dolby Digital кинозал?

Смотрите 
в кинотеатре 
им.Торькоге

D o lb y  D ig ita l кинозал:
с  3 по 13 мая.

Приключенческий фильм “ТАР
ЗАН И ЗАТЕРЯННЫЙ ГОРОД”.

Сеансы: 1030,12.10,1330 (цена би
лета 15 руб., для студентов — 10 руб.).

Сеансы: 15.30, 17.10,18.50, 20.30 
(цена билета 30 руб., для студентов
-  20 руб.).

С 7 по 13 мая.
Боевик “ОСАДА”. В главной роли 

Брюс Уиллис.
Сеансы: 22.10 (цена билета 30 

руб., для студентов -  20 руб.).

Больш ой зал:
с  30 апреля по 9 мая.
Фантастический фильм
“ФЛА Б Б Е Р”.

Сеансы:10.20, 12.00, 13.40,15.20
(цена билета 15 руб., для студентов
-  10 руб.).

“ИСТИННАЯ КУРТИЗАНКА”.
Сеансы: 17.00,19.00, 21.00 (цена 

билета 15 руб., для студентов -  10 
руб.).

Справки по телефону 23-27-27.
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